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SÚMULA DA 1ª REUNIÃO DO COLEGIADO DOS REPRESENTANTES INSTITUCIONAIS E 13ª REUNIÃO 
DO FÓRUM DE ENTIDADES DO CAU/RS 

 

DATA 05 de maio de 2023, sexta-feira HORÁRIO: 10h30min às 17h  

LOCAL Centro de Eventos AMRIGS - Av. Ipiranga, 5311, Porto Alegre/RS 

 

 
PARTICIPANTES 
 

Tiago Holzmann da silva Presidente do CAU/RS 

Pedro Xavier de Araujo Coordenador da CPUA-CAU/RS 

Orides Tres 

Associação de Engenheiros, Arquitetos, 
Agrônomos, Químicos e Geólogos de 
Caxias do Sul – SEAAQQ e Conselheira do 
CAU/RS 

Marisa Potter 
Conselheira Suplente do CAU/RS e  
Representante Institucional do CAU/RS 

Valdir Bandeira Fiorentin 
Representante Institucional do CAU/RS e 
Conselheiro do CAU/RS 

Ednezer Rodrigues Flores Conselheiro Federal pelo CAU/RS 

Andrea Larruscahim Hamilton Ilha Conselheira do CAU/RS 

Paulo Henrique Cardoso Soares Chefe de Gabinete 

Alice Beatriz Scholz Representante Institucional do CAU/RS 

Silvia Rafaela Scapin Nunes Representante Institucional do CAU/RS 

Patrícia Lopes Silva 
Representante  Sociedade dos Engenheiros 
e Arquitetos de Santa Cruz do Sul - SEASC 

José Daniel Craidy Simões 
Representante ICOMOS Brasil - Núcleo RS e 
Conselheiro do CAU/RS 

André Ruaro Teixeira Representante Institucional do CAU/RS 

André Huyer 
Representante do Sindicato dos Arquitetos 
do RS - SAERGS 

Gislaine Saibro 
Representante AAI Brasil/RS e  
Coordenadora Adjunta do CEAU-CAU/RS 

Sérgio Saffer Vice-presidente da AsBEA 

Édson Luiz Vargas Da Silva Representante Institucional do CAU/RS 

Fabio Cassal Costa Representante Institucional do CAU/RS 

Ricardo Mascarello 
Conselheiro Federal  membro da CEF-
CAU/BR e CPUA-CAU/BR 

Marta Peixoto de Oliveira Representante Institucional do CAU/RS 

Leonardo Koenich Botelho 
Associação dos Engenheiros e Arquitetos 
de Sapucaia do Sul e Esteio - SEASE 

Fausto Henrique Steffen Conselheiro do CAU/RS 

Maurício Rossini Coletivo MEIO 

Manuela Rettore Coletivo MEIO 

Arquiteta Gisavila 
Representante da Secretária de Obras do 
Estado do Rio Grande do Sul SIASOP 

Vivian Magalhães  
Associação de Engenheiros e Arquitetos de 
Pelotas - AEAP 

Evelise Jaime de Menezes Conselheira do CAU/RS 



 

 

_________________________________________________________________________________________ 

 
Rua Dona Laura, nº 320, 14º e 15º andares, bairro Rio Branco - Porto Alegre/RS - CEP: 90430-090 | Telefone: (51) 3094.9800   2 
www.caurs.gov.br 

Marta Cristina Galafassi 
Associação Farroupilhense de Engenheiros, 
Arquitetos e Agrônomos - AFEA 

Julia Ramos de Carvalho 
Representante FeNEA Federação Nacional 
de Estudantes de Arquitetura e Urbanismo 
do Brasil 

Melina Monks IAB/RS Núcleo Pelotas 

Lívia Silva Brum Representante Institucional do CAU/RS 

Gilberto Pradella Representante de São Jerônimo/RS 

Marcio Luiz Oppitz Ribas Representante Institucional do CAU/RS 

Fausto Leiria Loureiro Assessor de Relações Institucionais 

Karla Ronsoni Riet Analista Arquiteta e Urbanista 

Danuza Daudt Assistente de Atendimento e Fiscalização 

Mônica dos Santos Marques 
Coordenadora de Secretaria e Apoio à 
Comissões e fórum 

SECRETARIA Jean Paulo dos Santos Assistente de Atendimento e Fiscalização 

 

1. Verificação de quórum 

Presenças 
 

Verificado o quórum para início da reunião às 10h30min, com os presentes acima 
nominados. 

 

2. Ordem do dia 

2.1. Apresentação inicial do seminário 

Fonte Presidência do CAU/RS 

Relatores Andréa, Ednezer, Ricardo e Tiago 

Discussão A vice-presidente do CAU/RS Andréa dá as boas-vindas aos presentes, informa as 
reuniões dos colegiados que ocorrerão no turno da tarde. O conselheiro Federal 
Ednezer Rodrigues Flores saúda os presentes; relata sobre a deliberação que 
instituiu o Fórum de Presidentes, fala sobre a abertura de espaço para os colegiados, 
relata que o CAU/RS tem sido precursor nas ações dos colegiados e tal ação é 
benéfica e deve ser seguida em todos CAU/UF. O Conselheiro Federal Ricardo 
Mascarello, agradece o convite para participação do evento, comenta que é 
Conselheiro Federal pelo estado do Sergipe e é membro da CEF-CAU/BR e CPUA-
CAU/BR; comenta sobre a aprovação da resolução das câmaras temáticas do 
CAU/BR; comenta sobre a ATHIS, com vistas ao trabalho de articulação federal, 
relata que será montada uma câmara de ATHIS no CAU/BR. O Presidente do CAU/RS 
Tiago Holzmann da Silva agradece a presença dos Conselheiros Federais, 
Conselheiros do CAU/RS, Coordenadores de Curso, Representantes Institucionais e 
demais presentes. Tiago relata a importância dos encontros presenciais no formato 
de seminário dos colegiados, comenta que viabilizam a troca de experiências entre 
os presentes; relata a formalização de colegiados aprovados pelo plenário do 
CAU/RS e que já estão em funcionamento. O Presidente Tiago comenta sobre a 
importância dos Colegiados de Coordenadores de Curso, Fórum de Entidades e 
Representantes Institucionais. Tiago relata acerca dos 12 anos de existência do CAU, 
que não se trata somente de uma entidade, mas sim de um conselho com papel de 
atuar na fiscalização, incentivo à profissão e relação com demais entidades. O 
Presidente Tiago comenta que o CAU é um Órgão Público Federal, uma autarquia, 
uma complementariedade da estrutura federal. Tiago exemplifica que um ofício do 
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CAU não se trata somente de um pedido, mas sim de uma ordem de um Órgão 
Público Federal, tendo um poder maior de incisão sobre os municípios, por exemplo. 
O presidente Tiago comenta acerca da qualidade de ensino, a ser assegurada pelos 
Coordenadores de Curso; comenta sobre o enfrentamento do ensino a distância. O 
presidente comenta acerca das cartas entregues a prefeitos, vice-prefeitos, 
vereadores, em período de eleições, com tema planejamento de cidades, planos 
diretores e políticas públicas. Tiago fala acerca dos editais de patrocínio e apoio do 
CAU/RS executados nos últimos anos. Encerra comentando sobre os eventos 
“Rumos da Arquitetura” em que estão sendo realizadas reuniões plenárias 
temáticas nas cidades nas quais o CAU/RS possui escritórios regionais. O presidente 
Tiago comenta sobre os possíveis contatos com Deputados Federais com finalidade 
de colaborarem com as pautas do CAU/RS. 

Encaminhamento Somente informe. 

2.2 Apresentação da Tese do Plano Diretor 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relatores Pedro Xavier, Orides Tres, Marisa Potter, Valdir Fiorentin 

Discussão O coordenador da CPUA-CAU/RS Pedro Xavier relata que o tema tem interesse 
comum entre o Fórum de Entidades e Representantes Institucionais. Os membros 
da CPUA-CAU/RS se apresentam aos demais presentes. O conselheiro Federal 
Ednezer fala acerca do trabalho desenvolvido no CAU/BR com finalidade de 
enriquecer as pautas de políticas públicas e geração de encaminhamentos mais 
concisos ao Congresso Nacional; Ednezer comenta acerca de melhorias 
habitacionais tratadas em projetos relacionados a povos localizados na Amazônia. 
Andréa Ilha, vice-presidente do CAU/RS faz sua apresentação e trajetória nas 
entidades ligadas à profissão. Paulo Soares, chefe de gabinete do CAU/RS faz sua 
apresentação pessoal e relata as demandas relacionadas ao seu setor. A arquiteta 
Alice, representante do CAU/RS no COMPAHC de São Leopoldo/RS, faz sua 
apresentação pessoal. A arquiteta Silvia Nunes integrante do núcleo do IAB de 
Caxias do Sul/RS faz sua apresentação pessoal. Patricia Lopes,  Representante  da 
Sociedade dos Engenheiros e Arquitetos de Santa Cruz do Sul - SEASC, faz sua 
apresentação pessoal. Arquiteto José Daniel, conselheiro, representante do 
ICOMOS, faz sua apresentação pessoal. André Huyer, representante do SAEGS, faz 
sua apresentação pessoa. Gislaine Saibro, presidente da Associação dos Arquitetos 
de Interiores do Brasil e  Coordenadora Adjunta do CEAU-CAU/RS, faz sua 
apresentação pessoal. Arquiteto Sérgio Saffer,  vice-presidente da AsBEA, faz sua 
apresentação pessoal. Fausto Leiria, Assessor de Relações Institucionais do CAU/RS, 
faz sua apresentação pessoal. Edson, representante do Conselho de Trânsito de 
Montenegro/RS, faz sua apresentação pessoal. Arquiteto Fábio,  representante do 
Conselho de Trânsito de Montenegro/RS, faz sua apresentação pessoal. Ricardo 
Mascarello, Conselheiro Federal CAU pelo estado de Sergipe, e coordenador da 
CPUA-CAU/BR faz sua apresentação pessoal. Marta Peixoto, representa o CAU/RS 
no Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano de Lajeado/RS faz sua 
apresentação pessoal. Engenheiro ambiental, presidente da associação de 
engenheiros e arquitetos de Sapucaia do Sul/RS, faz sua apresentação pessoal. 
Fausto Steffen, Representante Institucional do CAU/RS e conselheiro do CAU/RS, faz 
sua apresentação pessoal. Mauricio Rossini, representante do Coletivo MEIO. 
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Manuela, representante IAB de Caxias do Sul/RS e coletivo MEIO, faz sua 
apresentação pessoal. Arquiteta Gisavila, membro da Secretaria de Obras do 
Públicas do Estado do Rio Grande do Sul, faz sua apresentação pessoal. Vivian 
Magalhães, representante da associação de engenheiros e arquitetos de Pelotas/RS, 
faz sua apresentação pessoal. Evelise,  representante do IAB/RS - Núcleo Cidade do 
Rio Grande/RS, coordenadora da COA-CAU/RS, faz sua apresentação pessoal. Marta 
Galafassi, representante AFEA Farroupilha faz sua apresentação pessoal. Julia, 
representante da FeNEA, faz sua apresentação pessoal. Melina representante do 
Núcleo Pelotas do IAB faz sua apresentação pessoal. Livia Brum representa o CAU 
no Conselho Municipal de Habitação de São Sepé/RS. Gilberto, atua em São 
Jerônimo/RS, faz sua apresentação pessoal. Marcio Ribas, representante do CAU no 
Conselho do Plano Diretor de Gramado/RS faz sua apresentação pessoal. Karla Riet, 
assessora técnica da CPUA-CAU/RS faz sua apresentação pessoal. 
O coordenador da CPUA-CAU/RS, Pedro Xavier, faz a apresentação do tema de 
planos diretores nos municípios, relata a dificuldade no acesso à informação dos 
planos diretores de cada município. Pedro comenta sobre a necessidade de revisão 
dos planos diretores a cada 10 anos, e informa que muitos municípios não 
realizaram a revisão dos mesmos. Pedro relata sobre a falta de clareza e 
embasamentos técnico que assegurem as propostas de alteração nos planos 
diretores. Pedro comenta que em muitos casos as propostas de alteração dos planos 
diretores não contam com a participação e direção de arquiteto responsável 
técnico. Pedro cita como exemplo as limitações de altura impostas nos planos 
diretores para as edificações, relata que em muitos casos os arquitetos podem ter 
opiniões diferentes, dentro de uma mesma legalidade. 
Pedro inicia a apresentação da Tese do Plano Diretor abordando os princípios e 
diretrizes da política urbana, posteriormente fala sobre os pilares da legalidade dos 
planos diretores. Os presentes fazem questionamentos quanto a necessidade de 
RRT específica para elaboração e acompanhamento de planos diretores. Pedro 
esclarece a necessidade e prossegue a apresentação abordando o tema 
fundamentação técnica e estudos técnicos; posteriormente fala sobre a questão de 
participação popular e controle social; Pedro destaca a importância da formalização 
das denúncias via site do CAU/RS. Pedro comenta sobre o tema licenciamento, 
relata que foi realizado trabalho semelhante ao do plano diretor, visto a comissão 
ter observado a necessidade de melhoramentos na forma com que as prefeituras 
licenciam os projetos; comenta que o posicionamento do CAU/RS foi debatido na 
CPUA-CAU/RS e foi gerado conteúdo final disponibilizado no site do CAU/RS. Pedro 
aborda o tema de auto licenciamento aplicado por algumas prefeitura; aborda a 
questão que determinadas prefeituras obrigam a apresentação de RRT de execução 
para aprovar a obra. Pedro comenta a posição do CAU/RS, de que os processos de 
aprovação sejam mais céleres, que se faça o uso de novas ferramentas disponíveis, 
mas sem abrir mão do dever do órgão público de supervisionar os projetos a aprovar 
as obras. Os presentes comentam sobre a exigência de inscrição de ISSQN por parte 
das prefeituras de que as empresas façam a inscrição no município de execução das 
obras. O presidente Tiago reforça a necessidade da concretização e abertura de 
denúncias junto ao CAU/RS, comenta sobre a ilegalidade na contratação de serviços 
de arquitetura na modalidade de pregão por parte das prefeituras, relata que em 
até 5 dias é gerada uma resposta prévia por parte do CAU/RS ao denunciante. A 
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assessora Karla comenta sobre a necessidade de ser gerada denúncia no site do 
CAU/RS. O conselheiro Federal Ednezer comenta acerca de caderno técnico sobre 
auto licenciamento, comenta sobre a solicitação ilegal por parte das prefeituras 
solicitando RRT de execução para aprovação de projetos. Os presentes debatem 
sobre o tema de licenciamento. A conselheira Orildes explana e exemplifica as 
distinções entre o auto licenciamento e o licenciamento simplificado. Que cabe ao 
município legislar quanto a edificação em relação a área pública e aos lindeiros, sem 
interferir na área interna da edificação, esta sim, de responsabilidade exclusiva do 
profissional autor do projeto. A conselheira Orides destaca sobre a exigência de RRT 
para a execução de obras no momento de aprovação de projeto, e que esta 
exigência só pode ocorrer no licenciamento da obra. 

Encaminhamento Somente informe. 

2.3.  Entrega da Cartilha de Diretrizes aos Representantes do CAU/RS 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relatores Representantes Institucionais e CPUA-CAU/RS 

Discussão O coordenador da CPUA-CAU/RS, Pedro Xavier, relata que o CAU procura defender 
os interesses dos arquitetos como um todo, comenta que nos últimos anos vem 
sendo trabalhado o processo de indicação e acompanhamento dos representantes, 
no sentido de entender o posicionamento dos representantes em sua atuação, bem 
como o posicionamento oficial do CAU/RS sobre o tema. Pedro relata como funciona 
atualmente o processo para ser um Representante Institucional do CAU/RS nos 
municípios. Pedro reforça a importância da participação dos Representantes 
Institucionais nos conselhos que foram designados; comenta sobre as reuniões 
realizadas com os Representantes Institucionais da CPUA-CAU/RS com os 
Representantes Institucionais, que no último ano foram breves, remotas, de modo 
a possibilitar a participação do maior número de representantes possíveis. 

Encaminhamento A assessoria fez a entrega da Cartilha de Diretrizes aos Representantes do CAU/RS e 
demais presentes. 

2.4. Acompanhamento da atuação dos Representantes 

Fonte CPUA-CAU/RS 

Relatores Representantes Institucionais e CPUA-CAU/RS 

Discussão O coordenador da CPUA-CAU/RS, Pedro Xavier, aborda o tema de acompanhamento 
da atuação dos Representantes Institucionais, comenta que é enviado relatório 
semestral aos Representantes Institucionais via formulário eletrônico. Pedro 
informa os canais de contato do CAU/RS. 

Encaminhamento Somente informe. 

2.5. Apresentação do CEAU 

Fonte CEAU-CAU/RS 

Relatora Gislaine Saibro e Paulo Soares 

Discussão Gislaine Saibro, Presidente da AAI Brasil/RS e Coordenadora Adjunta do CEAU-
CAU/RS, comenta que o colegiado engloba as 4 entidades exclusivas de arquitetos, 
representante da FENEA e representante do Fórum de Entidades, e participam 
também coordenadores CEP e CEF. Gislaine relata que este é o grupo que compõe 
o CEAU-CAU/RS; relata os itens mais importantes a serem debatidos como planos 
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diretores, licenciamento, aprovação de projetos, importância da formação, 
cobranças de ISSQN indevidas por parte das prefeituras. Gislaine relata que o 
principal objetivo do CEAU-CAU/RS é debater as questões das entidades e levar ao 
conselho para análise e adoção de ação ou atitude em campo sobre o assunto, 
transformando em questão institucional e objetiva. O gerente Paulo comenta sobre 
a temática do software livre, que nasceu de discussão dentro do CEAU-CAU/RS, 
comenta o decorrer do tema e o convênio gerado. Os presentes debatem a 
formatação de contato do CEAU-CAU/RS com o Fórum de Entidades. A vice-
presidente Andréa Ilha comenta sobre as reuniões serem espaçadas sem a 
existência da troca constante de conhecimento e entendimento entre os membros 
do CEAU-CAU/RS. O conselheiro federal Ednezer relata em relação a expandir o 
campo de atuação do CEAU-CAU/BR, com relações a nível nacional, comenta sobre 
a dificuldade de reunir os membros dos CAU/UF, de modo a alinhar os 
entendimentos. O chefe de gabinete Paulo explica sobre o processo de indicação e 
eleição do representante suplente do Fórum de Entidades do CAU/RS para participar 
do CEAU-CAU/RS. 

Encaminhamento Os membros realizam a indicação e eleição de Vivian Magalhães, representante da 
Associação de Engenheiros e Arquitetos de Pelotas - AEAP, como representante 
suplente do Fórum de Entidades do CAU/RS para participar do CEAU-CAU/RS. 

2.6. Pauta livre para os representantes 

Fonte Representantes 

Relatores Representantes 

Discussão Os presentes fazem sua apresentação pessoal e informam as entidades as quais 
representam. 

Encaminhamento Somente informe. 

2.7.  Encerramento 

Fonte Presidência 

Relator Tiago Holzmann da silva 

Discussão O presidente Tiago comenta que esteve reunido com a Secretária de Obras Públicas, 
e relata em relação a utilização da tabela de honorários para contratação. O 
presidente Tiago comenta em relação ao avanço da inteligência artificial e seu 
impacto no ensino, o presidente propõe um evento para discussão de como a 
inteligência artificial pode vir a impactar na arquitetura e urbanismo. O conselheiro 
Valdir comenta em relação aos avanços da inteligência artificial e as próximas 
etapas. A vice-presidente Andréa comenta em relação a toda existência do Fórum 
de Entidades, uma vez reconhecido como colegiado, Andréa relata que na próxima 
reunião será trazida minuta do regimento do Fórum de Entidades. O presidente 
Tiago fala sobre os editais, onde as entidades tem tido dificuldades de apresentar a 
documentação para participar e realizarem a correta prestação de contas. Tiago 
destaca a necessidade de as entidades regularizarem suas situações, contando com 
apoio do CAU/RS. O presidente Tiago comenta acerca da plenária temática que será 
realizada em Passo Fundo/RS com o tema de planos diretores. O presidente Tiago 
sugere a realização de reuniões com maior frequência com finalidade de 
aproximação do CAU/RS com os integrantes do Fórum de Entidades. O coordenador 
da CPUA-CAU/RS, Pedro Xavier, agradece a presença de todos, comenta 
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Jean Paulo dos Santos 
 Assistente de Atendimento e Fiscalização do CAU/RS 
 
 
 
 
 
 

Pedro Xavier de Araujo 
Coordenador da CPUA-CAU/RS 

 
 
 
 
 
 

Gislaine Saibro 
Coordenadora Adjunta do CEAU-CAU/RS 

 

positivamente sobre a realização do evento, comenta que haverá mais duas 
reuniões virtuais durante o ano, comenta sobre as próximas plenárias temáticas que 
ocorrerão nas regiões norte e serra do estado do Rio Grande do Sul. 

Encaminhamento Somente informe. 

3. Verificação de quórum – encerramento 

Presenças A reunião encerra às 17h com os (as) participantes acima nominados (as).  

Encaminhamento A súmula desta reunião será enviada por e-mail para leitura e revisão. 
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